

LES POULIN

Le nom de famille le plus répandu à Saint-Côme-Linière est Poulin. Tous les Poulin de Saint-Côme sont les descendants de « Claude, né vers 1615, (il était le fils de Pascal et de Marie Levert de Saint-Maclou de Rouen (Seine Inférieure) arrivé au Canada le 11 juin 1636, (il) se marie le 8 août 1639 dans la chapelle de Notre-Dame de la Recouvrance de Québec à Jeanne Mercier. (cf. Origine des familles canadiennes françaises p. 31; P. A. Godbout) Claude Poulin décéda le 17 décembre 1687 et fut inhumé le lendemain dans l'église de Sainte-Anne-de-Beaupré. Il était âgé d'environ 72 ans. Jeanne Mercier était décédée trois jours auparavant, âgée d'environ 65 ans. (cf. Troisième centenaire de la famille Poulin au Canada, 1639-1939; Joseph-Philippe Poulin, instituteur, Québec 1939) »¹

À Saint-Côme, les premiers Poulin furent Sévère, Vital, Jean-Baptiste ou Jean, fils de Jean-Baptiste et Pierre dit Pierrette.

En 1861, dans le canton de Jersey, section A (rang le long de la rivière du Loup), parmi les chefs de famille on retrouve Sévère Poulin, cultivateur, catholique, 22 ans, marié à Angèle Boulet en 1859; il y a aussi Vital Poulin, cultivateur, catholique, 26 ans, marié à Lucie Grenier en 1860. Sévère et Vital étaient frères.

Sévère Poulin, fils de Honoré et Sophie Roy, s'est marié à Saint-Georges le 4 juillet 1859 à Angèle Boulet, fille de Augustin et de Nympe Rancourt. Sévère et Angèle ont eu 12 enfants. Les huit premiers ont été baptisés à Saint-Georges, les registres paroissiaux de Saint-Côme n'étant pas encore ouverts, n'ayant pas encore de curé à demeure.

Les enfants de Sévère et Angèle Boulet :

Marie Adèle (1860), Angèle (1861), Honoré (1863), Marie Rose de Lima (1865), Augustin (1866), Marie Clara (1868), Jean (1869), Georges Philibert (1871-13-04), Vitaline (1873), Delvina (1875), Théodoline (1877), Jos. Sévère Fridolin (1878).

Sévère Poulin est décédé à Saint-Côme en 1926 à l'âge de 87 ans et 6 mois et Angèle Goulet en 1937 à 97 ans et 10 mois.

Vital Poulin, lui aussi fils de Honoré et Sophie Roy a épousé Lucie Grenier de Kennebec en 1860 à Saint-Georges. De ce mariage sont nés 14 enfants, dont 6 baptisés à Saint-Georges.

Voici leurs prénoms et années de naissance :

Lucie (1862), Obéline (1863), Adèle (1865), Léonore (1866), Honoré (1868), Théodore Abraham (1871-01-04), Hermine (1873), Delvina (1874), David (1876), Eliza Arthémise (1878), Phidime (1880), Albert (1883), Hormidas (1884), Emilia (1888).

Vital est décédé à Saint-Côme en 1907 à 74 ans et Lucie Grenier en 1912 à 68 ans.

Jean Poulin ou Jean-Baptiste (selon les registres et/ou les années) était le fils de Jean-Baptiste et de Louise Fortin. Il a épousé Anathalie ou Nathalie Veilleux à

Saint-Georges en 1863. Ils ont eu 12 enfants, les trois premiers baptisés à Saint-Georges :

Joseph (1865), Marie Anne (1867), Sophie (1869), Olivier (1872), David (1874), Pierre Albert (1877), Charles (1879), Thomas Augustin (1881), Hormidas (1883), Albert Philibert (1885), Pierre Ernest (1886), Delvina (1888).

À noter que David, Pierre Albert, Charles et Thomas Augustin sont morts de la diphtérie, la même semaine en 1882, âgés respectivement de 7 ans, 5 ans, 2 ans 9 mois et 11 mois.²

Anecdote : Jean Poulin a laissé une « terre » à chacun de ses garçons.³

Jean Poulin est décédé en 1916 à l'âge de 78 ans et Anathalie ou Nathalie Veilleux en 1919 à 74 ans.

Les descendants de Jean-Baptiste Poulin sont surnommés les Bourdet.

Il y a aussi les Pierrette parmi les Poulin de Saint-Côme. Ce sont les descendants de Pierre Poulin. Pierre Poulin, frère de Jean-Baptiste a épousé en 1^{re} noces, Marguerite Paquet, Marie-Bernadette est née de ce mariage en 1872. En 2^e noces, il a épousé Célanire Auclair dont il eut 10 enfants.

Les voici :

Marie Exilia (1895), Jos. Ephrem Stanislas (1896), Ledia (1901), Jos. Elie Stanislas (1903), Marie Alma (1904), J. Albert Hormidas (1908), J. Théodore Félix (1911), J. Thomas Alphonse (1913), J.Ovila Emilien (1915), J. Aimé Archelas (1918).

Pierre Poulin est décédé en 1939 à 78 ans et 2 mois et Célanire Auclair en 1942 à 69 ans et 9 mois.

Théodore Poulin à Pierrette était le fils de Pierre le 4^e du nom. Le 1^{er} Pierre, surnommé Pierrette était le frère de Jean-Baptiste. Il avait été surnommé Pierrette à cause de sa belle chevelure bouclée et frisée naturellement.

1. Frère Éloi-Gérard, B.A., B.P., mariste, Recueil de généalogie des comtés de Beauce-Dorchester-Frontenac 1625-1946 Tome 1X Pérusse-Routhier p. 50-51

2. Source : Gérald Poulin, Mémoire d'une vie Hormidas Poulin fils de Jean à Jean-Baptiste Bourdet et Delvina Fortin fille de Georges à Olivier p. 61

3. Dixit Gérald Poulin à Hormidas à Jean